

ORIGINAL ARTICLES

- Bock von Wülfigen, Bettina “Universitäre Glaubwürdigkeit und Habitus – Vortragsgestik als ungleiches Familienerbe“, in Lucht, Petra (ed.): *Politiken und Artefakte des Wissens*. Berlin: De Gruyter 2021 (forthcoming).
- “‘Big interdisciplinarity’: Unsettling excellence“, in: Kastenhofer, Karen (ed.): *Community and Identity in Contemporary Technosciences. Sociology of the Sciences Yearbook*, Berlin/Heidelberg: Springer 2021, pp. 263-282 (peer reviewed). doi.org/10.1007/978-3-030-61728-8
- “Geschlechtliche Arbeitsteilung und die Kernfamilie – Ökonomie in Zeugung und Vererbung Ende des 19. Jahrhunderts“, in González Athenas, Muriel; Schnicke, Falko (ed.) *Popularisierungen von Geschlechterwissen seit der Vormoderne. Historische Zeitschrift, Beiheft 79*, 2020, pp. 183-213 (peer reviewed). doi.org/10.1515/9783110695397-007
- “Metaphor and the Popularization of Contested Technologies“, in Beger, Anke; Smith, Thomas (eds.) *How Metaphors Guide, Teach and Popularize Science*. Series: Figurative Thought and Language. Amsterdam: John Benjamins Publisher, 2020, pp. 113-139 (peer reviewed). doi.org/10.1075/ftl.6.04wul
- “The Periodic Tableau. Form and Colors in the First 100 Years“, in Lykknes, Annette; van Tiggelen, Brigitte (eds.) *The Periodic System as an Icon in Chemistry and a Typography of Science*, special issue for *Centaurus* 61, 1, 2019, pp. 379-404 (peer reviewed). doi.org/10.1111/1600-0498.12248
- “Diagrammatic Traditions: Color in Metabolic Maps“, in: Bock von Wülfigen, Bettina (ed.) *Meaningful Color. Epistemology of Color in the Sciences*. Berlin/New York: De Gruyter 2019, pp. 195-218. doi.org/10.1515/9783110605211-013
- “Editorial“, in: Bock von Wülfigen, Bettina (ed.) *Meaningful Color. Epistemology of Color in the Sciences*. Berlin/New York: De Gruyter 2019, pp. 9-11. doi.org/10.1515/9783110605211
- “Epigenetik und Vererbung: Alternativen zum Geschlechterkampf um Ressourcen“, in: Koreuber, Mechthild; Assmann, Birthe (eds.): *Das Geschlecht in der Biologie. Anregungen zu einem Perspektivwechsel. Schriften zur interdisziplinären Frauen- und Geschlechterforschung*, Bd.12. Baden-Baden: Nomos-Verlag 2018, pp. 171-188. doi.org/10.5771/9783845239439-171
- “Beschriften, Wiederfinden und Reaktivieren: Die Rolle von Objektträgeretiketten im Auffindesystem am Beispiel von Alzheimers Auguste-D.-Präparaten“, in: *Berichte zur Wissenschaftsgeschichte* 40, 3, (2017), pp. 247-270 (peer reviewed). [doi: 10.1002/bewi.201701826](https://doi.org/10.1002/bewi.201701826)
- “Giving a Theory a Material Body. Staining Technique and the ‘Autarchy of the Nucleus’ since 1876“, in: Bock von Wülfigen, Bettina (ed.) *Traces. Generating What was There*. Berlin/New York: De Gruyter 2017, pp. 65-73. doi.org/10.1515/9783110535068-007
- “Editorial“, in: Bock von Wülfigen, Bettina (ed.) *Traces. Generating What was There*. Berlin/New York: De Gruyter 2017, pp. 7-10. doi.org/10.1515/9783110535068-001
- “Einer Theorie Körper verleihen. Die Färbetechnik und die ‚Alleinherrschaft des Zellkerns‘ ab 1876“, in: Bock von Wülfigen, Bettina (ed.) *Spuren. Erzeugung des Dagewesenen, Bildwelten des Wissens. Kunsthistorisches Jahrbuch für Bildkritik*, Bd. 13. Berlin/Boston: De Gruyter 2017, pp. 57-65. doi.org/10.1515/9783110478389-007

- “Germany Goes PGD: The Appeal to Women's and Human Rights Discourse in the Paradigmatic Amendment to the German Embryo Protection Act”, in: Lie, Merete; Lykke, Nina (eds.) *Assisted Reproduction Across Borders: Feminist Perspectives on Normalizations, Disruptions and Transmissions*. New York: Routledge 2017, pp. 176-188.
- “Contested Change: How Germany Came to Allow PGD”, in: *Reproductive Biomedicine & Society Journal*, (2016), pp. 60-67 (peer reviewed). [doi: 10.1016/j.rbms.2016.11.002](https://doi.org/10.1016/j.rbms.2016.11.002)
- “Das Genom als Text: Die Schriftmetapher revisited“, in: *metaphorik.de* 26 (2016), pp. 115-152. www.metaphorik.de/fr/journal/26/das-genom-als-text-die-schriftmetapher-revisited.html (peer reviewed).
- “Vererbung in der Postgenetik. Eltern im Kampf um Ressourcen im Genom“, in: Doll, Nikola; Bruhn, Matthias (eds.) *Postdemokratie, kritische berichte* 4 (2015), pp. 78-85. doi.org/10.11588/kb.2015.4.78619
- “Bilder der Bewegung. Sexualität im Zellkern um 1900 und nach 2000“, in: Bredekamp, Horst; Schäffner, Wolfgang (eds.) *Haare hören – Strukturen wissen – Räume agieren*. Berichte aus dem Interdisziplinären Labor *Bild Wissen Gestaltung*, Bielefeld: transcript 2015, pp. 185-199. doi.org/10.14361/9783839432723-014
- Brandt, Christina; Lettow, Susanne; Vienne, Florence “Temporalities of Reproduction – a Conceptual Introduction”, in: Bock von Wülfigen, Bettina; Brandt, Christina; Lettow, Susanne; Vienne, Florence (eds.) *Temporalities of Reproduction. Interdisciplinary Research on the Past and Present of Human Reproduction from 1750-2010. History and Philosophy of the Life Sciences* 37, 1 (2015), pp. 1-16 (peer reviewed). doi.org/10.1007/s40656-015-0059-9
- “Observing Temporal Order in Living Processes: On the Role of Time in Embryology on the Cell Level in the 1870s and post 2000”, in: Bock von Wülfigen, Bettina; Brandt, Christina; Lettow, Susanne; Vienne, Florence (eds.) *Temporalities of Reproduction. Interdisciplinary Research on the Past and Present of Human Reproduction from 1750-2010. History and Philosophy of the Life Sciences* 37, 1 (2015), pp. 87-104 (peer reviewed). doi.org/10.1007/s40656-014-0054-6
- “Die deutsche Wende zur Präimplantationsdiagnostik: vom dogmatischen zum Leistungsembryo”, in: *Sexuologie* 1-2 (2014), pp. 33-41. (See also below.)
- “Freud’s ‘Core of Our Being’. Between Cytology and Psychoanalysis”, in: *Berichte zur Wissenschaftsgeschichte* 36, 3 (2013), pp. 226-244 (peer reviewed). doi.org/10.1002/bewi.201301604
- “Die deutsche Wende zur Präimplantationsdiagnostik: vom dogmatischen zum Leistungsembryo”, in: Rödel, Maleika; Säger, Eva (eds.) *Biopolitik und Geschlecht zur Regulierung des Lebendigen*, Bd. 35, Sektion Frauen- und Geschlechterforschung in der Deutschen Gesellschaft für Soziologie 2012, pp. 66-83.
- “Virus, das”, in: Kassung, Christian; Mersmann, Jasmin; Rader, Olaf B. (eds.) *Zoologicon. Ein kulturhistorisches Wörterbuch der Tiere*. München: Wilhelm Fink Verlag 2012, pp. 416-420. doi.org/10.30965/9783846754542_062
- “Leihmutter“, in: Netzwerk Körper (eds.) *What Can a Body Do? Praktiken und Figurationen des Körpers in den Kulturwissenschaften*. Frankfurt am Main, New York: Campus 2012, pp. 166-171.
- “From Re-pair and Re-production to (Re-)generation: Bio-objects as Indicators of Cultural Change”, in: *Croatian Medical Journal* 53 (2012), pp. 502-504 (peer reviewed). doi.org/10.3325/cmj.2012.53.502
- “The Fruit of Love: the German IVF-embryo Turning from Abject into Bio-object”, in: Vermeulen, Niki; Tamminen, Sakari; Webster, Andrew (eds.) *Bio-objects: Life in the 21st Century*. Aldershot: Ashgate 2012, pp. 137-150. doi.org/10.4324/9781315569376

Anthology awarded the Amsterdamska Award of the European Association for Science and Technology Studies for best cooperation project in 2011/12.

- “Wer fürchtet die Chimäre?”, in: Gerhardt, Volker; Lucas, Klaus; Stock, Günter (eds., Berlin-Brandenburg Academy of Science) *Evolution. Theorie, Formen und Konsequenzen eines Paradigmas in Natur, Technik und Kultur*. Berlin: Akademie Verlag 2011, pp. 243-254.
- “Die Krise des Individuums und seine Heilung durch Vererbung”, in: Auga, Ulrike et. al. (eds.) *Dämonen, Vamps und Hysterikerinnen*. Bielefeld: transcript 2011, pp. 131-144. doi.org/10.14361/transcript.9783839415726.131
- “Human Genetic Technologies in International Contexts: Local Ideas, Cultures and Concerns in Comparison”, in: Fischer, Michael; Hengstschläger, Markus (eds.) Reihe *Ethik transdisziplinär: Genetic Screening*. Frankfurt am Main: Peter Lang 2010, pp. 367-384.
- “Schöne Gene!“ (Beautiful genes!), in: Walther, Sigrid; Staupe, Gisela; Macho, Thomas, for the Deutsche Hygiene Museums Dresden (eds.) *Was ist schön?*. Dresden: Wallstein Verlag 2010, pp. 150-156.
- “Is There a Turn to Systems Approaches in Life Sciences?”, in: *European Molecular Biology Organisation (EMBO) Reports* 10 (2009), pp. 37-42 (peer reviewed). doi.org/10.1038/embor.2009.124
- “Extrakorporale Reproduktion als Emanzipation – Feminismus im biomedizinischen Populärdiskurs”, in: *Femina Politica* 1, 18 (2009), pp. 72-83.
- “Bridgeheads and Concerns in the Introduction of Human Genetic Technology”, in: De Jong, Willemijn; Tkach, Olga (eds.) *Normalising Newness of Reproductive Technologies in Russia, Switzerland and Germany*. Münster: LIT Verlag 2009, pp. 221-239.
- “Der Kern des Unbewussten in Freuds Mikroskop – Apparatur und Vorverständnis in der Wissensgenese”, in: von Braun, Christina et. al. (eds.) *Das Unbewusste. Über das Verhältnis von Wissen und Geschlecht*. Bielefeld: transcript 2009, pp. 62-79. doi.org/10.14361/9783839411452-003
- “Platonische Gene – Materialisierte Liebe in der postsexuellen Fortpflanzung”, in: Centre Marc Bloch (eds.): *Postsexualität*. Gießen: Psychosozial-Verlag 2009, pp. 63-78.
- “Genetic Borderlines: Cultivating German Reproduction”, in: Bammé, Arno et. al. (eds.) *IAS-STG yearbook 2007*. München: Profil 2008, pp. 57-75.
- “Wenn das Spermium ein Virus ist, ist das Virus das Selbst”, in: Tuider, Elisabeth (ed.) *QuerVerbindungen. Interdisziplinäre Annäherungen an Geschlecht, Sexualität, Ethnizität*. Münster: LIT 2008, pp. 111-130.
- “Genetische Kolonisation als Flexibilisierung – warum die Genetisierung der Zeugung keine Medikalisierung ist”, in: Würmann, Carsten et. al. (eds.) *Welt.Raum.Körper – Globalisierung, Technisierung, Sexualisierung von Raum und Körper*. Bielefeld: transcript 2007, pp. 139-158. doi.org/10.14361/9783839407578-009
- “Liebe und Gesundheit in der Genetisierung der Zeugung – Diskursanalyse als Untersuchung der Transformation von Denkräumen”, in: Dölling, Irene et. al. (eds.) *Transformationen von Wissen, Mensch und Geschlecht*. Königstein/Taunus: Ulrike Helmer 2007, pp. 109-125.
- “Diverse Biologien – schwindende Geschlechter?”, in: Greif, Elisabeth (ed.) *Körper que(e)r denken*. Linz: Trauna 2006, pp. 59-92.
- “Virulente Perspektiven der Reproduktion. Von der Befruchtung zur entgrenzten Infektion“, in: Engel, Gisela; Karafyllis, Nicole C. (eds.) *Re-Produktionen*. Berlin: trafo 2005, pp. 115-130.
- Bath, Corinna; Bauer, Yvonne; Saupe, Angelika; Weber, Jutta “Materialität denken – Positionen und Werkzeuge”, in: Bath, Corinna et. al. (eds.) *Materialität denken – Studien zur*

technologischen Verkörperung. Bielefeld: transcript 2005, pp. 9-30.
doi.org/10.14361/9783839403365-001

- “Geschlechtskörper – hormonell stabilisiert oder flexibilisiert?”, in: Bath, Corinna et. al. (eds.) *Materialität denken – Studien zur technologischen Verkörperung*. Bielefeld: transcript 2005, pp. 85-116. doi.org/10.14361/9783839403365-004

Also published in: Hartmann, Jutta; Klesse, Christian; Wagenknecht, Peter; Fritzsche, Bettina (eds.) *Heteronormativität*. Wiesbaden: VS Verlag 2007, pp. 61-78.

- Ernst, Thomas; Borrmann, Stefan; Guidehus, Christian P. “Wissenschaft und Macht. Eine Einführung”, in: Ernst, Thomas et. al. (eds.) *Wissenschaft und Macht*. Münster: Westfälisches Dampfboot 2004, pp. 7-22.

- “Hello Dolly? Feministische Inspektionen der Biotechnologien”, in: *Zentrum für interdisziplinäre Frauenforschung der Humboldt Universität zu Berlin*, Bulletin-Texte 25 (2003), pp. 111-126.

Also published in: *Stammzellen, Stammhalter, Stammaktie. Beiträge zur Feministischen Theorie und Praxis* 60 (2002), pp. 71-84.

Also published in: *Transformationen. Wissen – Mensch – Geschlecht. Potsdamer Studien zur Frauen- und Geschlechterforschung* 6 (2002), pp. 26-40.

- “Homogene Zeugung – Beschreibung eines Paradigmenwechsels in der Repromedizin”, in: Heidel, Ulf et. al. (eds.) *Jenseits der Geschlechtergrenzen. Sexualitäten, Identitäten, Körper in Perspektiven von Queer Studies*. Hamburg: Männerschwarm 2001, pp. 253-274.

MONOGRAPHS

Bock von Wülfigen, Bettina, *Familie unter dem Mikroskop. Das Bürgerliche Gesetzbuch und die Eizelle - eine intime Beziehung, 1870-1900*”, Göttingen: Wallstein 2021

- *Economies and the Cell – Heredity and Conception Around 1900 and 2000*. ‘Second book’ (*Habilitationsschrift*, in English language), Humboldt-Universität zu Berlin 2012.

- *Genetisierung der Zeugung – Eine Diskurs und Metaphernanalyse Reproduktionsgenetischer Zukünfte*. Bielefeld: transcript 2007. doi.org/10.14361/9783839405796

- *Verhüten – überflüssig*. Mössingen-Talheim: Talheimer 2001.

SPECIAL ISSUE EDITION

Bock von Wülfigen, Bettina (ed.) *Spuren. Erzeugung des Dagewesenen. Bildwelten des Wissens. Kunsthistorisches Jahrbuch für Bildkritik*, Heft. 13, Berlin/Boston: De Gruyter, 2017

- with Brandt, Christina; Lettow, Susanne; Vienne, Florence (eds.) „Temporalities of Reproduction. Interdisciplinary Research on the Role of Time in the Past and Present of Human Reproduction from 1750-2010“, *History and Philosophy of the Life Sciences* 37, 1 (2015) (peer reviewed).

ANTHOLOGIES

Bock von Wülfigen, Bettina (ed.) *Science in Color. Visualizing Achromatic Color*. Berlin/New York: De Gruyter, 2019.

- (ed.) *Traces. Generating What was There*. Berlin/New York: De Gruyter 2017.

- Frietsch, Ute (eds.) *Epistemologie und Differenz. Reproduktion in den Wissenschaften*. Bielefeld: transcript 2010.

- Bath, Corinna; Saupe, Angelika; Weber, Jutta (eds.) *Materialität denken – Studien zur technologischen Verkörperung*. Bielefeld: transcript 2005.

- Borrmann, Stefan; Ernst, Thomas; Guidehus Christian P. (eds.) *Wissenschaft und Macht*. Münster: Westfälisches Dampfboot 2004.
- et al. (Projekt Feministische Theorien im Nordverbund, eds.) *Subjekt und Erkenntnis*. Opladen: Leske/Budrich 2000.

BOOK REVIEWS

- Bock von Wülfingen, Bettina: “Hopwood, Nick: Haeckel's Embryos. Images, Evolution, and Fraud. Chicago, University of Chicago Press, 2015”, in: *Gesnerus. Swiss Journal of the History of Medicine and Sciences* 74, 1 (2017), pp. 134-135.
- “Rezension: Andreas Heilmann Normalität auf Bewährung“, Bielefeld: Transcript Verlag 2011, in: *Zentrum für Transdisziplinäre Geschlechterforschung der Humboldt-Universität zu Berlin, Bulletin-Info* 43 (2011), pp. 67-70.
- “Review von Helga Satzinger *Differenz und Vererbung: Geschlechterordnungen in der Genetik und Hormonforschung 1890–1950*, Köln: Böhlau 2009“, in: *Berichte zur Wissenschaftsgeschichte* 33, 4 (2010), pp. 440-441.
- “Flexibel, modern, reflexiv – Körper im Umbruch. Review von Lenz, Ilse; Mense, Lisa; Ulrich, Charlotte (eds.) *Reflexive Körper? Zur Modernisierung von Sexualität und Reproduktion*. Opladen: Leske/Budrich 2004“, in: *Zeitenblicke. OnlineJournal für die Geschichtswissenschaften* 7, 3 (2008) URL: http://www.zeitenblicke.de/2008/3/wuelfingen/index_html, URN:urn:nbn:de:0009-9-16320.
- “Zeugen und Abtreiben als Paradoxon zwischen Individuum und Gesellschaft. Double Review von Boltanski, Luc *Soziologie der Abtreibung*. Frankfurt am Main: Suhrkamp, und Schreiber, Christine *Natürlich künstliche Befruchtung? Eine Geschichte der In-vitro-Fertilisation von 1878 bis 1950*. Göttingen: Vandenhoeck & Ruprecht“, in: *Zeitschrift für Sexualforschung* 1 (2009), pp. 70-72.
- “Auswege aus dem Natur-Technik-Dualismus. Eine konstitutionslogische Perspektive. Rezension von Saupe, Angelika *Verlebendigung der Technik*. Bielefeld: Kleine Verlag“, in: *Querelles-Net: Rezensionszeitschrift für Frauen- und Geschlechterforschung*. <https://www.querelles-net.de/index.php/qn/article/view/182/190>.

HANDBOOK CONTRIBUTIONS ETC.

- Bock von Wülfingen, Bettina “Report: Seeing and Being Seen in Academic Space – Materialist Perspectives on (Inequalities in) Technologies of the Self“, in: *Clusterzeitung Bild Wissen Gestaltung #CZ* 210 (2018), pp. 4-11.
- Kallmeyer, Martin; Razghandi, Khashayar; Stach, Thomas; Varino, Sofia “Emerging Activity-Report“, in: *Clusterzeitung Bild Wissen Gestaltung #CZ* 181 (2017), pp. 8-11.
- “Bericht ‘Excellent challenges‘“, in: *Clusterzeitung Bild Wissen Gestaltung #CZ* 174 (2017), pp. 5-9.
- “Hintergründe und aktuelle Debatten um Gendern versus De-Gendern“, in: *Clusterzeitung Bild Wissen Gestaltung #CZ* 136 (2016), pp. 4-6.
- “Die Komplexität des Lebens darstellen!“, in: *Clusterzeitung Bild Wissen Gestaltung #CZ* 84 (2014), pp. 3-6.
- “Zeugung“, in: von Braun, Christina; Stephan, Inge (eds.) *Gender@Wissen (Handbook Gender Studies)*. Köln: UTB 3rd updated edition 2013, pp. 97-120.

- “Zeugung”, in: von Braun Christina; Stephan, Inge (eds.) *Gender@Wissen* (Handbook Gender Studies). Köln: UTB 2nd updated edition 2009, pp. 82-103.
- “Wie Kinderlosigkeit zu einem medizinischen Problem wird”, in: Kolip, Petra (ed.): *Geschlechtergerechte Gesundheitsversorgung*. Weinheim: Juventa 2010, pp. 73-89.
- “Die ökonomische Zelle im Reich der Pflanzen und Tiere“, in: *Zellen. Life Science Urban Farming. Hebbel am Ufer Theater (HAU) taz-addition* 11, 2010, pp. 8-9.

e.